

Diterima : 10-10-2023 Revisi : 15-10-2023 Dipublikasi : 25-12-2023

**ANALISIS FRASA ENDOSENTRIS PADA OPINI
"MAKNA PENYANDERAAN PILOT DI PAPUA"
SURAT KABAR KOMPAS E-PAPER EDISI 4 MEI 2023**

Mirna Layli Dewi^a, Haryadi^b

Universitas Negeri Semarang

Jl. Sekaran, Kota Semarang, Jawa Tengah, Indonesia

Pos-el: mirnalaylid@students.unnes.ac.id, haryadihar67@mail.unnes.ac.id

Abstract

This study aims to describe the use of endocentric phrases in the opinion "The Meaning of Pilot Hostage Taking in Papua" of the May 4, 2023 edition of the Kompas E-Paper Newspaper. Describes the form of endocentric phrases based on two types, namely coordinate and attributive endocentric phrases. Research data is an endocentric phrase contained in the data source, namely the opinion "The Meaning of Pilot Hostage Taking in Papua," Kompas E-Paper Newspaper, May 4, 2023 Edition. This study used a qualitative descriptive approach and a phraseological approach. Data collection methods and techniques in the form of listening methods with listen and record techniques Data analysis methods and techniques use the distribution method, with basic techniques in the form of techniques for direct elements or techniques (BUL) and advanced techniques of lesap techniques. The presentation method in this study uses informal methods. The results of the analysis found that there were 13 attritive endocentric phrases and 15 coordinating endocentric phrases. This research is useful for developing phraseological theories, specifically endocentric phrases.

Keywords: *Phraseology, endocentric phrase, attributional, and coordinating*

Abstrak

Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan penggunaan frasa endosentris pada opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023. Mendeskripsikan bentuk frasa endosentris berdasarkan dua jenis, yakni frasa endosentris koordinatif dan atributif. Data penelitian adalah frasa endosentris yang terdapat di dalam sumber data, yakni opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023. Penelitian ini menggunakan pendekatan deskriptif kualitatif dan pendekatan fraseologi. Metode dan teknik pengumpulan data berupa metode simak dengan teknik simak dan catat. metode dan teknik analisis data menggunakan metode metode agih dengan teknik dasar berupa teknik bagi unsur langsung atau teknik (BUL) dan teknik lanjutan teknik lesap. Adapun metode penyajian dalam penelitian ini menggunakan metode informal dan formal. Hasil

analisis ditemukan terdapat frasa endosentris berjenis atributif berjumlah 13 data dan frasa endosentris koordinatif berjumlah 15 data. Penelitian ini bermanfaat untuk mengembangkan teori fraseologi terkait frasa, spesifiknya frasa endosentris.

Kata-kata kunci: *fraseologi, frasa endosentris, atributif, koordinatif*

PENDAHULUAN

Bahasa memiliki peran sebagai alat komunikasi oleh manusia (Kridalaksana, 2015:12) yang bersifat arbitrer, produktif, dinamis, dan manusiawi (Chaer & Agustina, 2014:11) berupa simbol bunyi yang dihasilkan oleh alat ucap manusia dan berupa simbol-simbol vokal (bunyi ujaran) (Keraf, 2005:1). Bahasa dapat diperoleh berwujud lisan maupun tulisan. Setiap jenis bahasa dapat berbeda penggunaannya berdasarkan jenis pemakaian serta ragam bahasanya. Ragam bahasa yang memiliki representasi baik kerap kali digunakan di kalangan terdidik, di dalam karya ilmiah atau di dalam surat menyurat yang sifatnya resmi sehingga disebut sebagai ragam resmi Kridalaksana (dalam Waridah, 2018:122). Setidaknya terdapat beberapa ragam bahasa, salah satunya ragam bahasa jurnalistik yang menggunakan diksi ringkas, komunikatif, dan mudah dipahami Poerwadarminta (dalam Waridah, 2018:122) yang biasa digunakan di dalam surat kabar harian Barus (dalam Waridah, 2018:122). Singkatnya, ragam jurnalistik digunakan di dalam surat kabar dengan penyampaian bahasa yang komunikatif agar dapat dengan mudah dipahami oleh pembaca dari surat kabar.

Surat kabar hadir sebagai salah satu produk jurnalistik yang di dalamnya menggunakan bahasa tulis dengan ragam jurnalistik. Surat kabar adalah lembaran tercetak yang berisi laporan yang terjadi di masyarakat yang diterbitkan secara periodik sifatnya umum dan memuat hal yang aktual dari berbagai kondisi dan situasi di seluruh penjuru dunia (Effendy, 2013:241). Seiring dengan masifnya penggunaan teknologi saat ini, surat kabar yang dulunya konvensional (salah satunya koran) sedangkan, saat ini surat kabar hadir dalam bentuk digital (*e-paper*) yang

memiliki kelebihan berupa efisiensi penggunaan dan dapat dinikmati di mana pun pembacanya berada. Hal ini disebut sebagai konvergensi media yang mengusung konsep penyatuan layanan informasi dari satu bentuk ke bentuk yang lain agar informasi yang disampaikan dapat mengikuti perkembangan zaman Flew (dalam Prihartono, 2016: 105-116). Berbagai gebrakan dilakukan dalam konvergensi media seperti penanganan, penyediaan, distribusi dan pemrosesan bentuk informasi baik visual, audio, dsb. Preston (dalam Prihartono, 2016: 105-116).

Konvergensi media juga terjadi di salah satu media pers, yakni Kompas yang melakukan tranformasi dari penyajian bentuk berita berupa surat kabar konvensional menjadi digital, meskipun Kompas masih menerapkan surat kabar konvensional untuk meratakan target pembaca. Surat kabar dalam aplikasi kompas hadir dalam bentuk *e-paper* yang diterbitkan setiap hari kecuali di hari Minggu. Penelitian ini menggunakan analisis berdasarkan koran *e-paper* kompas rubrik opini "Makna Penyanderaan Pilot di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023". Pemilihan topik kelompok kriminal bersenjata (KKB) dipilih sebagai objek penelitian karena topik tersebut merupakan topik yang terus-menerus hangat untuk dibicarakan.

KKB merupakan kelompok bersenjata yang terdapat di wilayah Papua, kelompok tersebut kerap kali melakukan aksi anarkis yang menyebabkan jatuhnya korban jiwa baik masyarakat sipil maupun non-sipil. Dalam opini tersebut disampaikan bahwa salah satu pilot asing warga Selandia Baru yang bekerja di salah satu maskapai menjadi korban anarkis dengan tindakan penyanderaan yang dilakukan oleh KKB. Analisis fraseologi adalah analisis frasa yang terdiri atas dua atau lebih kata yang bersifat non-predikatif. Adapun analisis

fraseologi dalam tajuk opini menarik dilakukan karena analisis ini merupakan analisis terhadap bahasa yang terdapat di dalam opini Surat Kabar Kompas *E-Paper* Edisi 4 Mei 2023, selain itu opini yang bersifat subjektif membuat peneliti menarik untuk mengkaji penggunaan bahasa di dalam opini tersebut.

METODE PENELITIAN

Penelitian ini menggunakan dua pendekatan penelitian, yakni pendekatan metodologis dan praktis. Pendekatan metodologis dalam penelitian ini adalah menggunakan metode pendekatan deskriptif kualitatif. Penelitian deskriptif kualitatif adalah proses penelitian untuk memahami fenomena sosial atau manusia dengan menciptakan gambaran secara keseluruhan dan kompleks yang disajikan dengan kata-kata, melaporkan pandangan terinci yang diperoleh dari sumber informan, serta dilakukan dalam latar belakang yang alamiah.

Penelitian kualitatif memiliki sifat deskriptif dan cenderung menggunakan analisis pendekatan induktif, sehingga proses dan makna berdasarkan perspektif subjek lebih ditonjolkan dalam penelitian kualitatif (Fadil, 2020:33). Pendekatan penelitian secara praktis menggunakan metode pendekatan fraseologi. Fraseologi merupakan ilmu yang mempelajari frasa berupa pengelompokan kata

yang merupakan bagian fungsional dari tuturan yang lebih panjang (Verhaar, 2001) dan terdiri atas gabungan dua kata atau lebih.

Objek penelitian ini berupa frasa endosentris berjenis atributif dan koordinatif yang terdapat pada opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023. Penelitian ini menggunakan metode pengumpulan data berupa simak dengan teknik dasar simak dan catat. Metode analisis data menggunakan metode agih dengan teknik dasar berupa teknik Bagi Unsur Langsung (BUL) dan teknik lanjutan teknik lesap.

Teknik simak dan catat digunakan dalam penelitian ini. Data yang didapatkan dengan menyimak atau membaca opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023 dilakukan secara berulang-ulang. Sudaryanti menyebutkan metode simak atau penyimakan dilakukan dengan menyimak, yakni dengan menyimak penggunaan bahasa (2015: 133). Penyimakan terhadap teks opini tersebut dilakukan bertujuan agar menemukan frasa endosentris yang menjadi data dalam penelitian ini. Pertama, dengan melakukan pembedahan terhadap kalimat lalu menganalisisnya secara langsung apakah terdapat frasa endosentris dari kalimat tersebut. Kedua, mengelompokkan apakah frasa yang ditemukan merupakan frasa endosentris berjenis koordinatif dan

atributif berdasarkan frasa endosentris yang ditemukan. Ketiga, mendeskripsikan hasil analisis pengelompokkan jenis frasa endosentris. Berikutnya melakukan tahap teknik catat dengan mencatat ulang frasa yang termasuk ke dalam frasa endosentris berdasarkan pengelompokkan jenis kemudian dilanjutkan dengan menyatukan hasil pengumpulan data untuk dilakukan analisis terhadap data.

Metode penyajian dalam penelitian ini menggunakan metode informal dan formal. Opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023" menjadi subjek dalam penelitian ini. Objek penelitian ini berupa frasa endosentris yang terdapat pada opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023. Dalam penelitian ini seluruh data frasa endosentris pada opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023 dikaji atau dibahas. Data dalam penelitian ini adalah bahan mentah yang diproses untuk menyajikan informasi (sutabri, 2005:16) dan berupa fakta mentah hasil penelitian yang berwujud angka atau simbol khusus Mills (dalam Ratnafuri & Utomo, 2021: 170). Kalimat-kalimat dari penggalan paragraf yang terdapat dalam "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023 yang mengandung frasa endosentris merupakan data dalam penelitian ini. Opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar

Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023 merupakan keseluruhan sumber data penelitian ini. Data-data yang diperoleh dan digunakan dalam penelitian adalah data yang bersumber dari studi pustaka, yakni opini dari surat kabar tersebut.

HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

Hasil penelitian ini disajikan berdasarkan data yang diperoleh dari analisis data terhadap frasa endosentris pada rubrik opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023. Penelitian ini akan menganalisis dan mendeskripsikan temuan frasa endosentris serta menggolongkannya ke dalam beberapa jenis frasa endosentris.

Frasa endosentris adalah frasa yang unsurnya dapat berdistribusi dan memiliki fungsi yang salah oleh salah satu unsur yang lain (parera, 2009:55), selain itu, unsur yang terdapat di frasa ini dapat saling bertukar atau menggantikan keseluruhan (Chaer, 2009:120) atau dalam artian frasa endosentris adalah frasa yang setiap unsurnya setara. Terdapat beberapa jenis frasa endosentris, yakni frasa endosentris atributif atau modifikatif, koordinatif, dan apositif (Chaer, 1994: 225- 229).

Frasa Endosentris Koordinatif

Frasa endosentris koordinatif terdiri atas unsur-unsur yang setara

(tarmini & sulistyawati, 2019: 24). Ramlan menyebutkan kesetaraan unsur-unsurnya diuktikan dengan adanya kata penghubung *dan* atau *atau* (Ramlan,1983:142). Penelitian frasa endosentris koordinatif dalam opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023 memiliki unsur yang setara sehingga dapat disisipi konjungsi koordinatif.

Data 1:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	<i>...sejak penyanderaan para peneliti asing dan domestik di 1996, juga di wilayah Nduga.</i>
Frasa endosentris	<i>Para peneliti asing dan domestik</i>
Konjungsi koordinatif	Dan
Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris koordinatif

Analisis:

- *...sejak penyanderaan para peneliti asing dan domestik di 1996, juga di wilayah Nduga.* (opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, I/1)

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas menunjukkan frasa *Para peneliti asing dan domestik*. Frasa tersebut memiliki kesetaraan karena

disisipi konjungsi koordinatif *dan* yang menunjukkan bahwa kedua kata dalam frasa tersebut bersifat setara.

Data 2:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	<i>...lalu menangkap dan membawa pilotnya ke tempat persembunyian.</i>
Frasa endosentris	<i>menangkap dan membawa</i>
Konjungsi koordinatif	<i>Dan</i>
Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris koordinatif

Analisis:

- *...lalu menangkap dan membawa pilotnya ke tempat persembunyian.* (opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, II/2).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas menunjukkan frasa *menangkap dan membawa*. Frasa tersebut memiliki kesetaraan karena disisipi konjungsi koordinatif *dan* yang menunjukkan bahwa kedua kata dalam frasa tersebut bersifat setara.

Data 3:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	<i>...kepolisian daerah Papua juga telah mengirim tokoh masyarakat dan adat sebagai negosiator....</i>
Frasa endosentris	<i>tokoh masyarakat dan adat sebagai negosiator</i>
Konjungsi koordinatif	<i>Dan</i>
Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris koordinatif

Analisis:

- *...kepolisian daerah Papua juga telah mengirim tokoh masyarakat dan adat sebagai negosiator...* (opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, III/2).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas menunjukkan frasa *tokoh masyarakat dan adat*. Frasa tersebut memiliki kesetaraan karena disisipi konjungsi koordinatif *dan* yang menunjukkan bahwa kedua kata dalam frasa tersebut bersifat setara.

Data 4:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	<i>...ratusan warga Nduga dari distrik paro ke distrik kenyam....</i>

Frasa endosentris	<i>distrik paro ke distrik kenyam</i>
Konjungsi koordinatif	Tidak terdapat konjungsi koordinatif, tetapi keduanya bersifat setara dan dimungkinkan dapat disisipi konjungsi koordinatif
Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris koordinatif

Analisis:

- ...ratusan warga Nduga dari distrik paro ke distrik kenyam.... (opini “Makna Penyanderaan Pilot Di Papua” Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, IV).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas menunjukkan frasa *distrik paro ke distrik kenyam*. Frasa tersebut Tidak terdapat konjungsi koordinatif, tetapi keduanya bersifat setara dan dimungkinkan dapat disisipi konjungsi koordinatif.

Data 5:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	<i>Sejumlah pengamat dan aktivis kemanusiaan menyampaikan keprihatinan dan kekhawatiran, tindakan kelompok</i>

	<i>bersenjata...</i>
Frasa endosentris	1) <i>pengamat dan aktivis kemanusiaan</i> 2) <i>keprihatinan dan kekhawatiran</i>
Konjungsi koordinatif	Dan
Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris koordinatif

Analisis:

- *Sejumlah pengamat dan aktivis kemanusiaan menyampaikan keprihatinan dan kekhawatiran, tindakan kelompok bersenjata...* (opini “Makna Penyanderaan Pilot Di Papua” Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, V/2).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas ditemukan dua frasa, yakni *pengamat dan aktivis kemanusiaan dan keprihatinan dan kekhawatiran*. Frasa tersebut memiliki kesetaraan karena disisipi konjungsi koordinatif *dan* yang menunjukkan bahwa kedua kata dalam frasa tersebut bersifat setara.

Data 6:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	<i>...terus dihiasi cerita kekerasan, duka, dan “keterasingan”.</i>
Frasa endosentris	<i>kekerasan, duka, dan “keterasingan”.</i>

Konjungsi koordinatif	Dan
Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris koordinatif

Analisis:

...terus dihiasi cerita kekerasan, duka, dan "keterasingan". (opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, VI/2). Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas ditemukan frasa *kekerasan, duka, dan "keterasingan"*. Frasa koordinatif tersebut memiliki kesetaraan karena disisipi konjungsi koordinatif *dan* yang menunjukkan bahwa kedua kata dalam frasa tersebut bersifat setara.

Data 7:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	...memengaruhi kualitas hidup masyarakat dan pembangunan di Nduga.
Frasa endosentris	kualitas hidup masyarakat dan pembangunan di Nduga.
Konjungsi koordinatif	Dan
Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris koordinatif

Analisis:

- ...memengaruhi kualitas hidup masyarakat dan pembangunan di Nduga. (opini "Makna

Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, VII/2).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas ditemukan frasa koordinatif *kualitas hidup masyarakat dan pembangunan di Nduga*. Yang ditandai dengan adanya konjungsi *dan*.

Data 8:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	Indeks pembangunan manusia dan angka harapan hidup masyarakat kabupaten nduga--kabupaten ini kekurangan sekolah, tenaga pengajar, fasilitas kesehatan, dan tenaga kesehatan.
Frasa endosentris	1) Indeks pembangunan manusia dan angka harapan hidup masyarakat 2) kekurangan sekolah, tenaga pengajar, fasilitas kesehatan, dan tenaga kesehatan
Konjungsi koordinatif	Dan
Jenis frasa	Frasa endosentris

endosentris	koordinatif
-------------	-------------

Analisis:

- Indeks pembangunan manusia dan angka harapan hidup masyarakat kabupaten nduga--- kabupaten ini kekurangan sekolah, tenaga pengajar, fasilitas kesehatan, dan tenaga kesehatan. (opini “Makna Penyanderaan Pilot Di Papua” Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, VIII/2).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas ditemukan frasa koordinatif *Indeks pembangunan manusia dan angka harapan hidup masyarakat kekurangan sekolah, tenaga pengajar, fasilitas kesehatan, dan tenaga kesehatan* yang ditandai dengan adanya konjungsi *dan*.

Data 9:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	...sejak 2019, ada lebih dari 250 kontak senjata antara KKB dan aparat keamanan...
Frasa endosentris	kontak senjata antara KKB dan aparat keamanan
Konjungsi koordinatif	Dan
Jenis frasa	Frasa endosentris

endosentris	koordinatif
-------------	-------------

Analisis:

...sejak 2019, ada lebih dari 250 kontak senjata antara KKB dan aparat keamanan... (opini “Makna Penyanderaan Pilot Di Papua” Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, IX/2). Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas ditemukan frasa koordinatif *kontak senjata antara KKB dan aparat keamanan* yang ditandai dengan adanya konjungsi *dan* yang menandakan bahwa frasa tersebut bersifat setara.

Data 10:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	...keberadaan persediaan senjata dan amansidari dalam negeri dan perdagangan ilegal antarnegara – serangan mematikan pada masyarakat sipil dan aparat keamanan.
Frasa endosentris	1) persediaan senjata dan amansi 2) dari dalam negeri dan perdagangan ilegal antarnegara 3) masyarakat sipil dan aparat keamanan

Konjungsi koordinatif	Dan
Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris koordinatif

Analisis:

- ...keberadaan persediaan senjata dan amunisi dari dalam negeri dan perdagangan ilegal antarnegara – serangan mematikan pada masyarakat sipil dan aparat keamanan. (opini “Makna Penyanderaan Pilot Di Papua” Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, X/1- 2).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas ditemukan frasa koordinatif *persediaan senjata dan amunisi dari dalam negeri dan perdagangan ilegal antarnegara masyarakat sipil dan aparat keamanan* yang ditandai dengan adanya konjungsi *dan* yang menandakan bahwa frasa tersebut bersifat setara.

Data 11:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	...dialog damai dan jeda kemanusiaan yang tak berjalan kemanusiaan yang tak berjaan karena persoalan komitmen bersama dari para aktor konflik – intensitas konflik yang berkepanjangan (logevity) dan

	<i>resistensi yang kuat (intractability).</i>
Frasa endosentris	1) dialog damai dan jeda kemanusiaan 2) konflik yang berkepanjangan (logevity) dan resistensi yang kuat (intractability)
Konjungsi koordinatif	Dan
Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris koordinatif

Analisis:

...dialog damai dan jeda kemanusiaan yang tak berjalan kemanusiaan yang tak berjaan karena persoalan komitmen bersama dari para aktor konflik – intensitas konflik yang berkepanjangan (logevity) dan resistensi yang kuat (intractability). (opini “Makna Penyanderaan Pilot Di Papua” Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, XI/1-2).

- Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas ditemukan frasa koordinatif *dialog damai dan jeda kemanusiaan serta konflik yang berkepanjangan (logevity) dan resistensi yang kuat (intractability)* yang ditandai dengan adanya konjungsi *dan*

yang menandakan bahwa frasa tersebut bersifat setara.

Data 12:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	<i>...koordinasi pemerintah pusat dan daerah untuk membantu para pengungsi--kepercayaan masyarakat Nduga dan bahkan kelompok bersenjata terhadap negara dalam upaya mencari solusi pembebasan pilot selandia baru – kepercayaan masyarakat lokal jadi kunci pembangunan dan keamanan di Nduga di tahun-tahun mendatang.</i>
Frasa endosentris	1) pemerintah pusat dan daerah 2) masyarakat Nduga dan bahkan kelompok bersenjata 3) kunci pembangunan dan keamanan
Konjungsi koordinatif	Dan
Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris koordinatif

Analisis:

- ...koordinasi pemerintah pusat dan daerah untuk membantu para pengungsi--kepercayaan masyarakat Nduga dan bahkan kelompok bersenjata terhadap negara dalam upaya mencari solusi pembebasan pilot selandia baru – kepercayaan masyarakat lokal jadi kunci pembangunan dan keamanan di Nduga di tahun-tahun mendatang. (opini “Makna Penyanderaan Pilot Di Papua” Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, XIII).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas ditemukan frasa koordinatif pemerintah pusat dan daerah masyarakat Nduga dan bahkan kelompok bersenjata kunci pembangunan dan keamanan yang ditandai dengan adanya konjungsi dan yang menandakan bahwa frasa tersebut bersifat setara.

Data 13:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	<i>... sejumlah anak asal Nduga yang ditemui penulis menceritakan kesedihan, kemarahan, kekecewaan, dan trauma mendalam mereka akibat konflik bersenjata, pengabaian negara, dan hidup di tengah ketidakpastian.</i>
Frasa	1) kesedihan, kemarahan, kekecewaan, dan

endosentris	<i>trauma mendalam 2) akibat konflik bersenjata, pengabaian negara, dan hidup di tengah ketidakpastian</i>
Konjungsi koordinatif	<i>Dan</i>
Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris koordinatif

Analisis:

- ...sejumlah anak asal Nduga yang ditemui penulis menceritakan kesedihan, kemarahan, kekecewaan, dan trauma mendalam mereka akibat konflik bersenjata, pengabaian negara, dan hidup di tengah ketidakpastian. (opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, XVI).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas ditemukan frasa koordinatif *kesedihan, kemarahan, kekecewaan, dan trauma mendalam akibat konflik bersenjata, pengabaian negara, dan hidup di tengah ketidakpastian* yang ditandai dengan adanya konjungsi *dan* yang menandakan bahwa frasa tersebut bersifat setara.

Data 14:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	<i>...Namun, keamanan penerbangan perintis dan lapangan terbang jadi persoalan serius di</i>

	<i>Papua selama bertahun-tahun.</i>
Frasa endosentris	<i>penerbangan perintis dan lapangan terbang</i>
Konjungsi koordinatif	<i>Dan</i>
Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris koordinatif

Analisis:

...Namun, keamanan penerbangan perintis dan lapangan terbang jadi persoalan serius di Papua selama bertahun-tahun. (opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, XXI).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas ditemukan frasa koordinatif *penerbangan perintis dan lapangan terbang* yang ditandai dengan adanya konjungsi *dan* yang menandakan bahwa frasa tersebut bersifat setara.

Data 15:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	<i>...membangun kedamaian dan stabilitas wilayah mereka...</i>
Frasa endosentris	<i>Kedamaian dan stabilitas</i>
Konjungsi koordinatif	<i>Dan</i>
Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris koordinatif

Analisis:

...membangun kedamaian dan stabilitas wilayah mereka... (opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, XXII).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas ditemukan frasa koordinatif *Kedamaian dan stabilitas* ditandai dengan adanya konjungsi *dan* yang menandakan bahwa frasa tersebut bersifat setara.

Frasa Endosentris Atributif

Frasa endosentris atributif adalah frasa yang unsur-unsurnya tidak setara karena unsur-unsurnya tidak mungkin dihubungkan dengan kata penghubung *dan* atau *atau* (Ramlan,1983:142). Chaer (dalam Ratnafuri &Utomo, 2021: 170) menyatakan frasa yang dapat didahului atau diikuti oleh modifikator dan memiliki satu inti disebut frasa endosentris atributif. Penelitian frasa endosentris atributif dalam opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023 memiliki unsur yang bertingkat sehingga tidak dapat disisipi konjungsi.

Data 1:

Kategori	Analisis
----------	----------

Penggalan kalimat	Hal ini mengingat penyanderaan orang asing dengan durasi cukup lama menjadi yang pertama sejak penyanderaan para peneiti asing---nduga.
Frasa endosentris	Orang asing
Unsur pusat (UP)	Orang
Kata sifat (Atr)	Asing
Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris atributif

Analisis:

... Hal ini mengingat penyanderaan orang asing dengan durasi cukup lama menjadi yang pertama sejak penyanderaan para peneiti asing---nduga. (opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, I/1).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas menunjukkan frasa atributif berupa *orang asing* yang memiliki unsur pusat kata *orang*.

Data 2:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	--membakar pesawat susi, lalu menangkap dan membawa pilotnya ke tempat

	<i>persembunyian.</i>
Frasa endosentris	<i>Tempat persembunyian</i>
Unsur pusat (UP)	<i>Tempat</i>
Kata sifat (Atr)	<i>Persembunyian</i>
Jenis frasa endosentris	<i>Frasa endosentris atributif</i>

Analisis:

...membakar pesawat susi, lalu menangkap dan membawa pilotnya ke tempat persembunyian (opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, II/1).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas menunjukkan frasa atributif berupa *tempat persembunyian* yang memiliki unsur pusat kata *tempat*.

Data 3:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	<i>--sejumlah pekerja konstruksi klinik kesehatan di distrik paro sebelumnya diintimidasi kelompok bersenjata itu.</i>
Frasa endosentris	<i>Pekerja konstruksi klinik kesehatan</i>
Unsur pusat (UP)	<i>Pekerja</i>
Kata sifat (Atr)	<i>konstruksi klinik kesehatan</i>

Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris atributif
-------------------------	-----------------------------

Analisis:

--sejumlah pekerja konstruksi klinik kesehatan di distrik paro sebelumnya diintimidasi kelompok bersenjata itu. (opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, IV).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas menunjukkan frasa atributif berupa *pekerja konstruksi klinik kesehatan* yang memiliki unsur pusat *konstruksi klinik kesehatan*.

Data 4:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	<i>...sejak pertengahan 2018, berbagai kasus kekerasan menjadi pemberitaan utama – pembangunan di Nduga.</i>
Frasa endosentris	<i>Kasus kekerasan</i>
Unsur pusat (UP)	<i>Kasus</i>
Kata sifat (Atr)	<i>Kekerasan</i>
Jenis frasa endosentris	<i>Frasa endosentris atributif</i>

Analisis:

...sejak pertengahan 2018, berbagai kasus kekerasan menjadi pemberitaan

utama – pembangunan di Nduga. (opini “Makna Penyanderaan Pilot Di Papua” Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, V).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas menunjukkan frasa atributif berupa kasus kekerasan yang merupakan unsur pusat adalah kata kasus.

Data 5:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	... tak hanya itu, ratusan warga Nduga masih berstatus pengungsi internal di sejumlah wilayah Papua sejak 2019 dan tak lagi – negara.
Frasa endosentris	1) Ratusan warga Nduga 2) Pengungsi internal
Unsur pusat (UP)	1) Ratusan 2) Pengungsi
Kata sifat (Atr)	1) Warga Nduga 2) Internal
Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris atributif

Analisis:

... tak hanya itu, ratusan warga Nduga masih berstatus pengungsi internal di sejumlah wilayah Papua sejak 2019 dan tak lagi – negara. (opini “Makna Penyanderaan Pilot Di Papua” Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, VI).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas menunjukkan frasa atributif, yakni ratusan warga Nduga dan pengungsi internal serta yang merupakan unsur pusat adalah ratusan dan pengungsi.

Data 6:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimatdi sisi lain, kelompok bersenjata itu justru terus meningkatkan kemampuan dan militansi perlawanan mereka.
Frasa endosentris	Kelompok bersenjata
Unsur pusat (UP)	Kelompok
Kata sifat (Atr)	Bersenjata
Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris atributif

Analisis:

....di sisi lain, kelompok bersenjata itu justru terus meningkatkan kemampuan dan militansi perlawanan mereka.

(opini “Makna Penyanderaan Pilot Di Papua” Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, VII).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas menunjukkan frasa atributif, yakni *kelompok bersenjata* serta yang merupakan unsur pusat adalah *kelompok*.

Data 7:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	<i>... koordinasi di antara sejumlah kelompok bersenjata di wilayah pegunungan tengah, terbentuknya struktur organisasi baru yang didominasi kelompok muda, dukungan sebageian penduduk lokal---masyarakat sipil dan aparat keamanan.</i>
Frasa endosentris	1) Wilayah pegunungan tengah 2) Organisasi baru 3) Kelompok muda 4) Penduduk lokal

Unsur pusat (UP)	1)	<i>Wilayah</i>
	2)	<i>Organisasi</i>
	3)	<i>Kelompok</i>
	4)	<i>Penduduk</i>
Kata sifat (Atr)	1)	<i>Pegunungan tengah</i>
	2)	<i>Baru</i>
	3)	<i>Muda</i>
	4)	<i>Lokal</i>
Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris atributif	

Analisis:

... koordinasi di antara sejumlah kelompok bersenjata di wilayah pegunungan tengah, terbentuknya struktur organisasi baru yang didominasi kelompok muda, dukungan sebageian penduduk lokal---masyarakat sipil dan aparat keamanan. (opini “Makna Penyanderaan Pilot Di Papua” Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, VIII).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas menunjukkan frasa atributif, yakni *Wilayah pegunungan tengah, Organisasi baru, Kelompok muda, dan Penduduk lokal*. Kemudian unsur pusat dari frasa tersebut, yakni *wilayah, organisasi, kelompok, dan penduduk*.

Data 8:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimatpersoalan bersama dari para aktor konflik. Sejumlah hal di atas justru terus menunjukkan bahwa situasi di Papua masih akan terus menghadapi – resistensi yang kuat (intractability).
Frasa endosentris	Para aktor konflik
Unsur pusat (UP)	Para aktor
Kata sifat (Atr)	Konflik
Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris atributif

Analisis:

....persoalan bersama dari para aktor konflik. Sejumlah hal di atas justru terus menunjukkan bahwa situasi di Papua masih akan terus menghadapi – resistensi yang kuat (intractability). (opini “Makna Penyanderaan Pilot Di Papua” Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, IX).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas menunjukkan frasa atributif ialah *Para aktor konflik*. Kemudian unsur pusat dari frasa tersebut *Para aktor*

Data 9:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	...bagi anak-anak ini, kehadiran guru dan kegiatan rutin pengajaran di sekolah darurat mengobati “kerinduan” mereka akan proses yang sama – di Nduga.
Frasa endosentris	Sekolah darurat
Unsur pusat (UP)	Sekolah
Kata sifat (Atr)	Darurat
Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris atributif

Analisis:

...bagi anak-anak ini, kehadiran guru dan kegiatan rutin pengajaran di sekolah darurat mengobati “kerinduan” mereka akan proses yang sama – di Nduga. (opini “Makna Penyanderaan Pilot Di Papua” Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, XIII).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas menunjukkan frasa atributif ialah *sekolah darurat*. Kemudian unsur pusat dari frasa tersebut *sekolah*.

Data 10:

Kategori	Analisis
Penggalan kalimat	...krusial guna mengurangi resistensi perlawanan kaum muda, baik yang menggunakan jalur non-kekerasan maupun perlawanan bersenjata di Papua.
Frasa endosentris	Kaum muda
Unsur pusat (UP)	Kaum
Kata sifat (Atr)	Muda
Jenis frasa endosentris	Frasa endosentris atributif

Analisis:

...krusial guna mengurangi resistensi perlawanan kaum muda, baik yang menggunakan jalur non-kekerasan maupun perlawanan bersenjata di Papua. (opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023, XIV).

Dari data tersebut dilakukan analisis lebih lanjut, pertama mengelompokkan jenis frasa berdasarkan penggolongan frasa endosentris. Data di atas menunjukkan frasa atributif ialah *kaum muda*. Kemudian unsur pusat dari frasa tersebut *kaum* dan unsur atributif ialah *muda*.

SIMPULAN

Pembahasan frasa endosentris dalam penelitian Analisis Frasa Endosentris Pada Opini "Makna Penyanderaan Pilot Di Papua" Surat Kabar Kompas E-Paper Edisi 4 Mei 2023 berdasarkan konstruksinya ditemukan dua jenis frasa endosentris, yakni frasa endosentris koordinatif dan atributif yang ditemukan di setiap penggalan kalimat yang terdapat di dalam paragraf. Data dalam penelitian ini menggunakan bentuk tabel dan tulisan. Oleh karena itu, penelitian lain diharap dapat melanjutkan penelitian dengan lebih baik. Adapun analisis frasa endosentris yang dapat dianalisis pada objek lain berupa frasa endosentris berdasarkan jenis atributif dan koordinatif dengan mengelompokkan kategori unsur pembangun frasa.

DAFTAR PUSTAKA

- Chaer, A. (2014). *Linguistik Umum*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Ramlan.m(1983). *Sintaksis*. Yogyakarta: CV. Karyono Yogyakarta.
- Sudaryanto. (2015). *Metode Dan Aneka Teknik Analisis Bahasa*. Yogyakarta: Penerbit Universitas Sanata Dharma
- Anggota APPTI.

- Melani, Et Al. (2019). *Analisis Frasa Pada Surat Kabar Harian Rakyat Bengkulu*. *Jurnal Ilmiah Korpus* 3(2): 210-220.
- Oktavianti, Et Al. (2022). *Analisis Penggunaan Frasa Verba Pada Surat Kabar Suara Merdeka Berjudul "Kurikulum Ruh Pembelajaran Tingkat Paling Dasar Hingga Bangku Kuliah"*. *Jurnal Jupensi*. 2(1): 77-85.
- Prihartono, A. W. (2016). *Surat Kabar & Korvergensi Media (Studi Deskriptif Kualitatif Model Konvergensi Media Pada Solopos)*. *Channel*, 4(1): 105-116.
- Ratnafuri, N.I., & Utomo, A.P.Y. (2021). *Analisis Frasa Endosentrik Pada Opini "Stop Melodrasa" Surat Kabar Media Indonesia Edisi 21 September 2020*. *LOA*, 16(2): 168-178.
- Tarmini, W., & Sulstyawati, R. (2019). *Sintaksis Bahasa Indonesia*. Jakarta: UHAMKA press.
- Waridah. (2018). *Ragam Bahasa Jurnalistik*. *Jurnal Simbolika*, 4(2): 121-129.